

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES, 25 DE MARZO DE 1924

Número 88

LAS LEYES DE EMERGENCIA

Algunos de los proyectos de ley llamados de emergencia, han fracasado en el Congreso: entre otros, nada menos que el que poseía un valor estrictamente financiero, el de la cédula personal; el que parecía ser el más importante de todos y servirles de núcleo. Con términos generales, puede decirse que ha fracasado la política de emergencia del Ejecutivo, lo cual podría, a su vez, producir cierta preocupación dadas las circunstancias especiales que dieron origen a ese cuerpo de las leyes ocasionales. Se dijera, examinando estas cosas con el criterio del ciudadano, que esto no tenía por qué suceder, pues es necesario aprontarse a conjurar una situación que en algún momento sea para el país una crisis, y lo propio era esperar a que considerados en su probable alcance las consecuencias de los movimientos sísmicos se tomaran medidas legislativas de una aplicación inmediata y eficaz. Cabe pensar en la república que sea posible, en frente de graves situaciones momentáneas, tomar esas medidas inmediatas y eficaces? O es que ya no vamos a salir de una política administrativa de tanteos más o menos generosos, de ensayos o de leyes improvisadas.

La fortuna que han corrido las leyes de emergencia hace pensar principalmente en el hecho de que ellas, o por lo menos la mayor parte de ellas están fuera de las estrictas necesidades del momento: no responden o no se ajustan a esas necesidades y son por lo tanto procedimientos improvisados y sin valor práctico alguno. Porque no es hora de suponer que el Congreso tenga el menor interés en oponerse a la política financiera de emergencia del Ejecutivo. No quería el Congreso hacerse cargo de no prestarse a esa política y de estorbar, por un simple instinto de aversión al Ejecutivo, lo que hay que hacer ahora para resolver los problemas domésticos y nacionales del momento. Al contrario, el Congreso, como todos los costarricenses, se ha apresurado a tomar la participación que le corresponde en la gran tarea que ha de realizarse.

El fracaso pues de toda la acción del Ejecutivo parece corresponder al Ejecutivo mismo que en su política de emergencia ha comprendido procedimientos respecto de las cuales ha debido proceder con un sano buen sentido, casi con mayor seriedad y siempre con prudencia. Aunque esta crítica al pudimos hacer antes, nos la reservamos entonces para no hacer más difícil la situación insinuando una política que pudiera hacerse sospechosa de inútil y sensurable oposición. Pero, la actitud del Congreso ha venido a demostrarnos que ciertamente el Ejecutivo no tuvo genio bastante para atacar el problema nacional y para ajustar a él un sistema de procedimientos fecundos.

Cabría observar, además, y esto sí daría motivo para censurar la conducta del Ejecutivo y sobre todo la de su Secretario de Hacienda, que el ejecutivo tomó pretexto para introducir ciertas medidas violentas o ciertos planes que estaban ya en su mente. Es decir, que ha querido aprovecharse de las circunstancias difíciles del país para hacer prosperar algunos intentos suyos. Esto es malo, sobre todo porque no era este el momento de diversiones parlamentarias sino de medios activos y pronto.

No queremos referirnos al proyecto de vender la Plaza de la Artillería porque eso es baladí. Si no fuera porque estimamos con sin-

tero respeto al señor Secretario de Hacienda cuya acción en ese cargo es profundamente meritoria, creeríamos que a él le falta genio de hombre para hacer las cosas, porque aquella proposición es casi pueril. Pero eso es sensible, en verdad, que el proyecto de cédula personal encuentre tanta aversión en la Cámara, no tanto porque seamos amigos o enemigos de esa reforma financiera, sino porque habríamos deseado que en este momento la obra del gobierno se concretara al objeto categórico del momento. El gobierno ha pecado, y nosotros queremos pensar que sin mala intención, como han pecado todos aquellos que no han esperado el momento en que podrían darse cuenta de la situación para arbitrar medios apropiados a ella y han exagerado su diligencia, y su piedad y su interés, sin hacer bien las cosas y antes dando motivo a quejas y resentimientos.

Lo peor que nos revela todo esto es el temor que tienen los hombres a afrontar las situaciones con una sensible resolución y el espectáculo que da la república de no poseer el hábito de discutir serenamente sus negocios. Esperan los unos y quieren los otros que circunstancias anormales se produzcan y justifiquen la creación de procedimientos que deberían nacer mejor de la vida normal del país.

No se tome esto como censura, pero se resiente el ánimo de cómo los hombres del gobierno pierden la serenidad y comprometen su espíritu cuando se encuentran frente a frente de los hechos y cómo les falta el genio práctico que habría facilitado el darle a las necesidades imperiosas de esta hora, satisfacción sencilla y enérgica.

LA ACTITUD DEL PARTIDO REPUBLICANO

Los enemigos del Partido Republicano y de su aliado el Partido Reformista intentan ahora levantar acusación contra ellos diciendo que organizan un movimiento de fuerza para los próximos días, que tendrá por objeto esta capital.

Los partidos populares no tienen necesidad alguna de acudir a movimientos de fuerza extraordinarios; nada tienen que imponer por medio de una acción violenta, ni es natural suponer que quieran hacer efectivos sus derechos por medio del crimen.

Si acaso los partidos populares creyeran indispensable llamar a sus hombres para hacer una respetuosa declaración de principios, tratarán de poner en la capital no diez mil hombres sino veinticinco mil hombres para declarar, por un acto varonil, que la solución dado el problema electoral está sustentada por la opinión pública costarricense y que con ello se quiere, no imponerle un sistema de gobierno a la república, sino dar plena y justa satisfacción a la gran masa de costarricenses que aspiran a organizar un gobierno sano y genuinamente nacional.

Los partidos populares consideran terminado el proceso electoral, creen haber cumplido con su deber y creen haber trabajado por afirmar la paz pública. Han salvado, con su proceder, los principios republicanos y la libertad.

Si los enemigos no se conforman con esta situación, debe ser acaso porque la pasión les entorpece el entendimiento o porque el mal les ha enfermado el espíritu, ó les falta aptitud moral para elevarse en un gesto cívico.

Los partidos populares tienen plena confianza en lo que han hecho y si no tomaran las medidas que la precaución aconseja, se harían acusables de imprudente descuido y de no saber prestar oportuno apoyo moral al gobierno en la acción que corresponde a este de mantener el orden público y de salvar la Constitución.

En esta magna empresa nacional corresponde gran tarea a los partidos populares. No puede acusárseles de que sean celosos en vigilar por la dignidad y la salud de la república.

Se suceden frecuentes robos en la capital

Los raterillos profesionales no se preocupan ante los temblores. En los momentos de confusión y de alarma, ellos observan los movimientos de la casa en que han de operar y aproximándose con la inocencia en el rostro, aprovechan el momento para penetrar en las habitaciones y cargan con el objeto que hallan más a la mano.

Así ocurrió ayer tarde en el Hotel Washington.

Cuando se produjo el fuerte

temblor de las dos de la tarde, que todo el personal del establecimiento se lanzó a la calle; un atrevido mozalabete conocido por Ramirito se introdujo al salón comedor y con la mayor frescura se llevó una silla de tapicería, pasando por el zaguán sin temor a nadie ni a nada.

A los pocos minutos se le echó el guante, cuando iba a unas 200 varas, conduciéndole ante la autoridad con el cuerpo del delito sobre sus espaldas prueba inequívoca de su falta, en la que ni le cupo como en otras veces, el derecho de negar su acción.

En la Plaza de la Artillería

Hoy quedarán trasladadas definitivamente en sus respectivos galrones las oficinas de la Pagaduría Nacional, y algunas de las dependencias Municipales.

Ayer se instaló el mobiliario perteneciente al salón de sesiones y Secretaría Municipal, y hoy se verificará el traslado de la Ingeniería, Pagador Municipal, oficina de Control y Departamento de Instalaciones Eléctricas.

A partir de hoy funcionarán estas oficinas en los galrones provisionales de la Plaza de Artillería.

COLABORACION

INSOLIDUM

Cuando se viaja mucho, al llegar a cada país, se estudian, por un interés natural, a la vez que las costumbres, el carácter de los hombres públicos que constituyen sus figuras de relieve.

Al llegar esta vez a Costa Rica mi atención se concentró en el candidato del Partido Republicano don Ricardo Jiménez Oreamuno; y al estudiar su psicología y al seguirle en todas las etapas de su vida pública resalta en todos sus actos que él es un apóstol de la virtud cívica más grande y más noble: la Solidaridad.

La Solidaridad hace a los pueblos cuyos gobernantes practican esa virtud grandes y prósperos, porque ella es el cimiento poderoso del desarrollo de sus vidas.

En estos momentos de desgracia para la Patria en que la naturaleza la azota con su fuerza ciega e invencible, los ojos del pueblo se vuelven buscando en el horizonte, un rayo de esperanza que ilumine la tristeza de la negra actualidad y que despeje la incertidumbre que es tal vez la más cruel de las torturas del alma. Y ese rayo de esperanza se cristaliza para las personas que le conocen bien, en la figura del futuro Presidente—el "Pastor" que guiará su gran rebaño en los campos hoy agostados por el huracán de la desgracia—y a quién por rara coincidencia le ha tocado

tomar el cayado, a raíz de las dos sísmicas catástrofes que ha sufrido el país en el último cuarto de siglo.

Yo veo, como ven muchos, lo que es él—en esta coincidencia—el instrumento de Dios—porque solamente un gobernante como él—desposeído de todo interés personal, que lleva como norma de su conducta la justicia y la verdad, con su talento, su poderosa clarividencia su enorme cultura—y que sin restricción—se entrega todo entero como obran los espíritus superiores y los grandes patriotas al ideal más grande de su vida—el bien estar de su país, puede salvar la situación!

Ojalá que el país entero al tomar el "insólidum" con este gran hombre—en este momento de prueba—le ayude en la dura labor abierta ante él de levantar a nuestra amada Costa Rica de su actual postración y sin ofuscaciones, sin egoísmos, sin rencores, olvidando el personalismo—poniendo todos buena voluntad viendo sobre todo interés—como el Pastor nos da el ejemplo—el porvenir de Costa Rica—coadyuvemos para que lo más pronto posible la veamos levantarse triunfante de su pérdida—y vi viendo entre su seno ese ambiente de paz y seguridad que trae un gobierno justo y nonradol

UNA VIAJERA

150 personas alojadas en un galerón

En uno de los galerones que tiene construidos don Valentín Esteban en el Barrio de Santa Lucía, se han alojado 150 personas, que encuentran en aquel refugio seguridad para sus personas, en caso de que los temblores sigan en su amenaza constante.

Muy digna de encomio es la actitud de los hermanos Esteban quienes favorecen desinteresadamente a la clase desvalida brindándoles tan eficaz auxilio.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

Bajo las carpas

Varios extranjeros entre ellos personas de distintas profesiones que se hospedan en magníficos hoteles de la Capital, han trasladado su residencia—previo el permiso de la Superioridad— a la plaza de la Artillería pernoctan bajo las carpas, refugio de infalible seguridad personal en caso de que sigan los fuertes temblores.

El Doctor Espener quien acaba de venir de Francia después de haber servido en la Gran Guerra, sin temer a las avanzadas alemanas en "Verdum" y el "Marne" en cuya heroica jornada participó prestando su valiosa cooperación a la causa de los aliados, fué uno de los primeros que buscó el techo flexible de la carpa y bajo ese toldo seguro, habita, mientras llega el bajel que lo transporte a cualquier punto que no sienta el fatídico vértigo que a todos azota por pequeñas dosis desde el 4 de los corrientes.

El Doctor Espener—nos dijo ayer— que no aguarda saber el informe del ilustre Sabio Mr. Sapper, y que toca retirada cuanto antes, y a ser posible, pedirá por radio un monoplano que lo saque de San José, aunque sea en pijama.

Las enérgicas resoluciones de nuestro buen amigo el Dr. Espener, no dejan de ser consoladoras.

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Benedictis
Apartado 467

Permisos provisionales

Lo que ayer nos comunicó el Secretario de la Dirección General de Obras públicas, vamos a darlo a conocer de nuestros lectores por ser de convencia pública en estos momentos. Dice así: "Ningún propietario podrá proceder a efectuar reparaciones sin el permiso de la Comisión técnica, cuyo permiso será debidamente visado por la Ingeniería Municipal.

Mientras las fórmulas no estén listas, se extenderán permisos provisionales.

INGENIERO

Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.

SAN JOSE—Oficina: Facultad de Ingeniería—APARTADO 1125

Sobre la demolición de propiedades

El Cuerpo Técnico de Emergencia acordó: que fueren demolidas parcial o totalmente, las propiedades que así lo exigieran, siempre que vayan de acuerdo con el dictamen de los Ingenieros designados al efecto.

Los propietarios que quieran demoler sus casas, pueden solicitar el permiso correspondiente en la Secretaría de la Dirección General de Obras Públicas o a los encargados de cada distrito que son: en el distrito del Carmen, los Ingenieros don Manuel A. Viquez y don Gonzalo Truque, en Central, Ingeniero don Fernando Cabezas Z., y auxiliar don Efraín Artaviz; en Hospital,

Ingenieros don Daniel González Viquez y don José Amador y en la Merced Ingeniero don José F. Salazar Quesada y auxiliar don Víctor M. Carvajal

Las Comisiones encargadas de demoler, tienen instrucciones para dejar preparado de antemano, un local apropiado, que se destinará a guardar en cada casa, los muebles y otros enseres de cada propietario que se ordene destruir, a fin de no perjudicar en ello sus intereses.

Nos parece muy previsora la medida acordada por el Cuerpo técnico.

FABRICA DE GALLETAS EMPAQUADAS

(MARCA POCHET)

EDUARDO POCHET E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASEPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

Los asuntos de la Cooperativa

Mañana miércoles se reunirán los Ediles en su local para entrar de lleno a discutir el problema de Casas Baratas a favor de la sociedad constructora La Cooperativa, así como también otros asuntos que se encuentran pendientes.

En corrillos se dice que ahora los señores Municipales que adversaban el proyecto del señor Sáurez, se verán obligados a acuararlo, en atención a la crisis de vivienda que existe, con motivo de la emergencia actual.

El adversar este proyecto que tiende a dar amplias facilidades para que la clase trabajadora obtenga un modesto albergue, sería impolítico, y no lo harán los señores Municipales que en las sesiones pasadas no abrigaban las mismas ideas que sus compañeros de labor.

En la Escuela de Vitalia Madrigal

Hoy a las 16 horas se reunirán las señoras que integran la liga feminista en la Escuela de Vitalia Madrigal para discutir y tratar asuntos relacionados con el ideal que persigue dicha asociación.

Se han repartido invitaciones a fin de que concurran nuestras damas y señoritas.

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

Buscando local para escolares

Con motivo del estado ruinoso en que se encuentran los edificios escolares de Santo Domingo, se nos informa, que los maestros y autoridades se han interesado por encontrar un local apropiado a fin de no interrumpir las clases.

Se nos comunicó ayer, que el Municipio ofreció habilitar todo lo mejor posible el edificio del Mercado y en este local se instalarán las escuelas.

Por efectos de una caída se rompe una pierna

Esta desgracia le ocurrió ayer tarde a un señor venezolano dueño de la Barbería "El Pato Cojo" quien hace pocas semanas llegó al país para dedicarse a su profesión.

Yendo para su domicilio sufrió una caída frente al Teatro Nacional, produciéndose fatalmente la rotura de una pierna.

Varios transeuntes que presenciaron el accidente corrieron en su auxilio, acompañándolo hasta el hospital en cuyo centro ingresó para ser debidamente atendido por el cuerpo Médico quien lo tiene en observación en una de las salas de cirugía.

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRACIAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra



CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Fritería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia—DAVID ROJAS FLORES.

A los Republicanos

Se encarga de la manera más insistente a los republicanos no participar en ningún movimiento de protesta que esté fuera de los términos de una acción pacífica contra ninguna de las medidas tomadas por las autoridades o por las juntas especiales en las presentes circunstancias. Cualquier simple manifestación popular podría dar lugar a que ciertas autoridades, deseosas de hacerlo consideraran eso como pretexto para tomar resoluciones extremas. Por lo demás, es dable considerar que las autoridades tienen interés en mantener el orden público, absolutamente necesario en este instante y cualesquiera que sean los errores cometidos, es natural esperar del ciudadano prudente una disposición de ánimo favorable a ese buen deseo de las autoridades y de su parte un efectivo esfuerzo en hacer algo porque ese orden no se turbe. Los republicanos deben comprender que hay gran interés moral en salvar la paz pública y debe ser en ellos este propósito de los más profundamente sentidos.

Por el respeto que debe el republicano a su jefe y caudillo, el Lic. Jiménez y por el honor de la causa que profesa, se espera que esta recomendación sea tomada sinceramente en cuenta a fin de no justificar ninguna violencia que sea madre de graves peligros nacionales.

La Junta Nacional de Socorros nombra un guarda-almacén

Con objeto de controlar debidamente todo el movimiento de ingresos de diferentes materiales, tanto pertenecientes a la Cruz Roja como a las Juntas de Socorros, se nombró con el carácter de Guarda-almacén al señor don Florencio Rivera, persona de reconocida seriedad quien viene facultado para ejercer tan delicado cargo con amplia garantía, a fin de armonizar los distintos pareceres, que con señales de conflicto se han presentado en estos momentos de general necesidad.

Sabemos que el señor Rivera lleva consigo una seria responsabilidad en su cometido y como son sus deseos llevar un estricto control de todo material que salga o entre, recibirá las existencias todas que hay en el Almacén de la Cruz Roja, para el servicio de dam-

nificados, bajo riguroso inventario, dando cuenta inmediata a la Junta Nacional.

Hoy quedará listo un galpón que destinarán como almacén de provisiones, y en ese departamento establecerá su oficina el señor Rivera quien sólo atenderá las disposiciones acordadas por la Junta Nacional.

Lástima que al iniciarse la organización Pro-Damnificados, no hayan pensado en esta oficina controladora de todo el gasto que origine la presente emergencia.

Así se hubieran evitado tantos comentarios, y discursos polémicos y conflictos sociales.

Ahora las cosas marchan por un camino de justicia.

Hay un Guarda Almacén Controlador, que nadie podrá dudar de su rectitud y honorabilidad.

MURILLO

Vendemos a los precios más bajos de plaza: medias, sombreros de pita, cobijas de lana y mercaderías en general

Agente Comprador en Nueva York,

Miguel A. Murillo

ESQUINA DEL BANCO INTERNACIONAL SAN JOSE

VICTOR MURILLO

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente.

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez

ADELA V. DE JIMENEZ

CONTRATISTAS E HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 348

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

Para la Cruz Roja Costarricense

El Cónsul General de Costa Rica, en la Habana señor Maheu, envió particularmente su óbolo a la Cruz Roja Costarricense, consistente en la suma de 50 dólares que ingresan desde luego al fondo general pro-damnificados que con tanto celo lleva esta benéfica Institución.

Teatro Moderno

MARTE 25 MARZO

A las 7 p. m.

De Mala Suerte

Hoot Gibson

A las 8:30 p. m.

La marca del Amor

Drama emocionante por Roy Stewart

Variedades

MA RTE 25 MARZO

A las 7 p. m. y A las 8:30 p. m.

10, 11 y 12 Episodios de

EL SECRETO NEGRO

por Pearl White

JUEVES

Estrenos de Harold

AMERICA

Edificio contra temblores

MARTE 25 MARZO

Compañía de Comedias

María del Pilar Martínez

A las 8 y 30, magnífico estreno de la preciosa comedia en tres actos

Un Marido Modelo

de Ant. Ramos Martí

Teatro Adela

Muy pronto grandes Novedades

A LOS REFORMISTAS

Al mismo tiempo que suplicamos a nuestros copartidarios que contribuyan de la manera que les sea posible al alivio de los necesitados en la presente emergencia nacional, les aconsejamos que se abstengan de participar en ningún mítin o movimiento colectivo que pudiera traducirse contra el orden público, y dar pretexto para medidas que se buscan a fin de continuar favoreciendo ciertas tendencias políticas injustificables.

J. VOLIO

VIDA DEPORTIVA

El reñido match de "Base Bah" que ayer se efectuó en la plaza González Víquez entre los "Americanos de Limón" y "Escogidos" de San José, estuvo muy concurrido. Bastaba que los fondos fuesen destinados a la Cruz Roja para que el acto resultara brillante.

Triuntaron los Josefinos en esta ocasión, probando con ello el entusiasmo que demuestran por este deporte.

En honor al entusiasta sportman costarricense don Francisco Soto H. se jugó ayer a medio día un bonito match de foot-ball en el campo de San Francisco de Mata Redonda que estuvo muy animado por

familias y vecinos del barrio amigos del festejado.

Después del acto los "teams" contendientes pasaron a la residencia del simpático y popular Chicho Soto donde fueron dignamente obsequiados con abundancia de frescos, tosteles, y cigarrillos.

El amigo Soto quedó en esta ocasión a la altura de su rango.

En la Sabana jugaron por la tarde otra partida de foot-ball, los equipos "Calaveras" y "Alacrán".

El juego fue reñido, empatando a 3 goals.

Dejaron aplazado el match para el próximo domingo

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Ropa Hecha

Los precios más bajos de plaza

Avenida Fernández Guell



Telefono No. 256 San José, C. R.

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

HARINAS

TRIUNFO

LEON DE ORO - FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL - SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS

DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

La situación actual de México y el criterio de la Prensa Centroamericana

NECESIDAD EF LA PRESENTE PUBLICACION

(Continuación)

Lo que De la Huerta asegura que quería para separarse de la lucha

El señor De la Huerta me contestó que yo era injusto al echarle a él la responsabilidad de la actual situación y no apreciar como poderosas las razones que me había expresado en justificación de su actitud. "Pero para probarle a usted y al país entero, [me dijo], que yo no soy un ambicioso vulgar, le ruego decirle al Gral. Calles, que lo invito a que nos separemos los dos y nos vayamos al extranjero y usted mismo se encarga de meternos en un torjón y llevarnos hasta la frontera y echarnos del país, pero con esta condición [agregó], que usted consiga que el Presidente se retracte de las declaraciones que hizo en mi contra, y así me devuelva mi honor" ¿Es esta mi última condición indispensable?, pregunté. "Sí, por su puesto, me contestó. ¿Cómo voy a salir con mi honor ofendido! Y levantándose de su asiento me dijo: "andé, le ruego ir enseguida a ver a Calles" Me despedí y todavía al salir me hablo para decirme: "Si ya no lo encuentra en el Comité, búzquelo en su casa."

Eran cerca de las diez de la noche cuando salí de la casa de la casa del señor De la Huerta, después de sostener la discusión anteriormente extractada, de dos horas y media. Fue inmediatamente en busca del General Calles, pero me informaron que estaban en una junta política en casa de uno de sus líderes.

Esa noche pasé y repase la entrevista con el señor De la Huerta, y en cuanto a la proposición pendiente, no me parecía difícil conseguir del General Calles que retirase su candidatura, puesto que hacía apenas un mes le había propuesto el señor De la Huerta que se lanzase, y que él se retiraría; pero lo que me parecía imposible era la segunda parte, o sea pedirle al señor Presidente que se retracte de las declaraciones que había hecho en contra del señor De la Huerta; que en buenas palabras dijese: "Soy un calumniador, un embustero, me equivoque en la apreciación que hice sobre la situación financiera," y esto opacaba el rayo de luz que momentáneamente ví al recibir la proposición del señor De la Huerta.

La historia de la fracasada entrevista en Empalme González

A la mañana siguiente ví al General Calles en su casa de habitación. Comencé a expresarle que el señor De la Huerta me había dicho que antes de aceptar su candidatura, había gestinado tener una entrevista con él, mandándome al efecto un enviado hasta Monterrey, pero que él (el Gral. Calles), no había querido celebrar esa entrevista.

Me contestó que no era exacto que casualmente allí estaba en la antesala dicho enviado, el señor José López Portillo, partidario del señor De la Huerta; que al salir le preguntara cómo había ocurrido. Que el señor De la Huerta le mandó decir que quería tener una entrevista, pero que debía ser secreta, en Empalme de González, saliendo él de aquí una noche, de incógnito, y viniendo igualmente el General de Monterrey a dicho punto. Que le mandó decir con el enviado que le parecía muy extraña su proposición, porque en primer lugar no creía fácil que pudieran hacer ese viaje sin que el público se diera cuenta, especialmente no veía motivo para que fuese secreta

dicha entrevista, pues todo el mundo sabía que eran amigos, y además no iban a tramitar nada malo. Que si gustaba inventase cualquier pretexto para que hiciese el viaje.

"Todavía más, agregó el General dicho enviado fué antes de que yo le pusiese el telegrama que le mostré ayer, y después de que no se dignó contestármelo, pues le digo que me pida el sacrificio que guste y estaré pronto a concedérselo, le dirigí otro telegrama en el que le reitero mi invitación a que salga de este medio, y voy pedirlo para enseñárselo".

Un telegrama del Gral. Calles

Al salir todavía estaba en la antesala el señor Portillo, y le pregunté cómo había estado su gestión sobre dicha entrevista, y me la refirió en igual forma en que acababa de contármela el Gral. Calles.

Habiendo conseguido copia del telegrama referido, creo conveniente insertarlo en seguida:

Monterrey, N. L. Sep. 27-923. Adolfo De la Huerta:

México D. F.
Por prensa he quedado enterado de publicación tu renuncia, lo que nunca dejaré de lamentar.— Para que serenes tu espíritu y tu cerebro, es absolutamente necesario salgas a cualquier parte de esta Capital. Salúdote cariñosamente.

GRAL. P. ELIAS CALLES

El General continuó diciéndome: "Mucha me extrañaba tanta resistencia y misterio para ir a hablar con su viejo amigo, y en cambio en esos mismos días no tenía escrúpulo para pasearse en esta capital con el candidato Angel Flores".

Antes de que recordos desagradables predispusieran su ánimo, le dije la proposición que llevaba del señor De la Huerta, de que se retirasen los dos de la lucha y se fuesen al extranjero. Tranquilamente me contestó: "Bien y por qué me hace Adolfo esa proposición de que nos retiremos los dos, cuando yo antes le he

hecho la proposición de retirarme yo para que él se quede?" Pues ahora eso es lo que él propone, contesté; pero debo advertirle que también pone por condición el que consiga yo del Presidente que se retracte, que rectifique las declaraciones que hizo al calce del informe del Ingeniero Paoli, pues que considera que antes de salir del país debe restituirse en su honor. "¿Y usted va a hacer esas gestiones?" me preguntó el General. No las haré, le repliqué, porque me parece ridículo ir a llevar al Sr. Presidente semejante proposición, máxime cuando sé positivamente que el mismo Sr. Presidente ha invitado al Sr. De la Huerta para que comparezca ante una especie de tribunal que el propio señor De la Huerta nombra, ofreciéndole el señor Presidente someterse al fallo de dicho tribunal, y el señor De la Huerta no ha aceptado.

"Pues ya ve usted, (me replicó el General), a lo mejor esta proposición no es más que una "trampa" y yo necesito cuidarme de caer en las redes de la intriga de esos hombres. Allí tiene usted hoy una noticia en "El Demócrata", diciendo que yo he mandado suplicar al señor De la Huerta que me reciba para tener una conferencia, y esto seguramente lo ha buscando la forma de predisponerme con usted, ahora que anda haciendo estas gestiones. Le ruego, pues, decirle al señor De la Huerta, que no puedo tomar en consideración sus proposiciones, mientras no me las haga públicamente, y dígame también, que de hacerlo lo haga pronto, porque mientras más avanza la campaña y especialmente si se me pone difícil, no aceptaré, pues ya me conoce y sabe que yo corro la suerte de mis amigos".

En ese momento entraron a la pieza otras personas, y ya no pude seguir tratando con la amplitud que deseaba tan importante cuestión. Me despedí, y al salir hablé con el señor Portillo lo que antes dije.

La Junta Cantonal de San Vicente vino ayer en busca de recursos

Constituyen esta Junta, elementos de valía en el vecino Cantón de Moravia, quienes ayer estuvieron en San José, para presentar una solicitud a la Junta Nacional de Socorros en demanda de auxilios materiales para aminorar en parte los daños sufridos en aquel pueblo hermano, azotado también por las sacudidas terrestres que constantemente nos azotan.

Este grupo de vecinos lo formaban los señores Graciliano Soto (Jefe Político del Cantón), don Demetrio Vega, don Cecilio Camacho, don Marcelino Montero, don Antonio Castro y otros más.

Tuvimos ocasión de sostener un rato de amena conversación con ellos ayer tarde, en los mismos instantes que eran recibidos por el señor Gobernador don José Luján, quien impuso de todos los pormenores ofreció su valiosa y eficaz ayuda, a fin de complacer los deseos del vecindario y prestarles incondicionalmente todo el apoyo que fuere necesario.

El joven don Víctor M. Castro, quien tiene su residencia en aquella población, se incorporó a la Comitiva para ofrecerles igualmente su cooperación, lo que hizo al punto con el mayor desinterés. El joven Castro, propuso a la Comisión utilizaran todo el hierro de su propiedad que tiene actualmente ocupado por anuncios comerciales en el mercado de San José, con cuyo material podrán desde luego contar para cubrir todos los techos de los galiones que construyan.

El señor Gobernador con la mayor actividad dió los pasos necesarios, exponiendo de que era un acto de justicia corresponder a la solicitud por la Junta Cantonal; y mediante su influencia serán favorecidos los vecinos de Moravia con los materiales y recursos que necesiten.

La situación del vecindario es alarmante, y poseído de ello el señor Gobernador, no vaciló en poner en ejecución sus mejores deseos para aliviar durante los días de esta terrible emer-

Los temblores siguen sucediendo con marcada intensidad

Los sismógrafos del Observatorio marcan una serie continua de temblores

Llegamos al observatorio esta mañana en solicitud de datos oficiales. Encontramos al señor Tristán ocupado ante el sismómetro. El registro de temblores indica a cada segundo un fenómeno, la aguja gira y ratifica el movimiento, el disco funciona y el operador señor Tristán no descansa un momento.

En la caseta en que opera el científico aunque es de tela metálica su construcción y no amenaza peligro, se sienten vértigos que producen náuseas, tal es el efecto de los fenómenos.

Cuando se presentó un intervalo de calma, el señor Tristán viene a los periodistas, y nos relata los sucesos diciéndonos: se ha desatado una crisis muy marcada, que ni tiempo nos da para cambiar el disco pero es un deber nuestro cumplir con el público y con gusto suministro cuantos datos me soliciten. Y comienza su labor informativa así.

Ayer noche de las 22 a las 24, después de una serie acentuada de sismos registrados, hubo una relativa calma.

Hoy día 25.

De la 1 a 2 horas asombrosa quietud. Los aparatos no funcionaron. Entre las 2 y las 3, se sucedieron varios movimientos de intensidad II y III y en adelante hasta las 7 de la mañana mucha calma.

Entre 7 y 8, dos lentos A las 8 y 6 minutos uno fuerte de V a VI intensidad, larga duración. Dirección de N.W.E. a S.S.E. con un movimiento marcado de trepidación de Oeste a Este. Varios relojes públicos y de bolsillo paralizaron su marcha.

Entre 8 y 9 se notó una marcada actividad, sucediéndose varios temblores de I a III intensidad.

Alas 9 y 9 minutos, un fuerte temblor de V de intensidad, y a continuación 2 de III, siguiendo después registrando el sismógrafo muchísimos a semejanza de choques microsismométricos, que vienen ligados a los de mayor intensidad, indicando que todo ese conjunto, es un solo temblor.

Ante la crisis marcada que se nos presenta, creemos un deber aconsejar al público mucha prudencia y serenidad. Y advertimos al mismo tiempo a quien corresponda, que conceptuamos imprudente mantener abiertos los espectáculos públicos, Iglesias y otros centros de reunión, pues caso de provocarse un pánico, o una alarma, resultará gravemente peor que el cataclismo.

Deben preverse todas estas consecuencias y algo mejor fuera tener cierta circunspección, mientras la crisis que azota nuestro suelo no se conjure.

ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscripciones y reclamos, la Oficina de "LA VOZ" está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia.

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 540.

PRECIO: ₡ 2.00

gencia, las amargas horas que sufren los honrados moradores de este pacífico pueblo de Moravia que también sufrió las fatales inclemencias del tiempo.

Cae un ladrillo sobre don Oscar Baudrit

Esto ocurrió esta mañana cuando el temblor fuerte de las 8. Al transitar por la acera don Oscar Baudrit se desprendió un ladrillo de la cornisa en la propiedad en que se encuentra la oficina del Lic. Aguilar Barquero frente a la Junta de Caridad, cayendo sobre el hombro del Sr. Baudrit sin que le produjera por suerte lesión ninguna, salvo el susto natural

Misa de novenario

La familia Campos-Pérez invita a sus amistades a una misa que se efectuará mañana miércoles a las 7 a. m. en la Capilla del Corazón de Jesús en Aranjuez en sufragio del alma de doña Caridad Pérez de Campos.

Por la asistencia a dicho acto quedarán eternamente agradecidos.

que estas inesperadas cosas originan.

Todas las personas que presenciaron el accidente se alarmaron ante peligro tan amenazador.